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更多精彩尽在：

前不久，由北京未来芯片技术
高精尖创新中心及清华大学微电
子学研究所联合主办的“北京高精
尖论坛暨 2019 未来芯片论坛”在
清华大学举行，这次论坛上，类脑
计算成为多位权威专家热议的人
工智能研究方向。

类脑计算又被称为神经形态
计算。它不仅是学术会议关注的新
热点，产业界也在探索之中。 11月
中旬， 英特尔官网宣布了一则消
息：埃森哲、空中客车、通用电气和
日立公司加入英特尔神经形态研
究共同体（INRC），该共同体目前
已拥有超过 75个成员机构。

如果说，当下人工智能发展浪
潮正波涛汹涌的话，类脑计算就是
浪潮之下的洋流。 虽不太引人注
意，未来却有可能改变人工智能发
展趋势。 原因之一是，深度学习虽
在语音识别、图像识别、自然语言
理解等领域取得很大突破，并被广
泛应用， 但它需要大量的算力支
撑，功耗也很高。“我们希望智能驾
驶汽车的驾驶水平像司机一样，但
现在显然还达不到。因为它对信息
的智能判断和分析不够，功耗也非

常高。 ”清华大学微纳电子系教授
吴华强表示，人工智能算法训练中
心在执行任务时动辄消耗电量几
万瓦甚至几十万瓦，而人的大脑耗
能却仅相当于 20瓦左右。 北京大
学计算机科学技术系教授黄铁军
也举了一个生动的例子：市场上应
用深度学习技术的智能无人机已
经十分灵巧， 但从智能程度上看，
却与一只苍蝇或蜻蜓相差甚远，尽
管体积和功耗比后者高很多。

到底什么是类脑计算，它又凭
什么赢得学术界和产业界的宠爱？

“类脑计算从结构上追求设计出像
生物神经网络那样的系统，从功能
上追求模拟大脑的功能，从性能上
追求大幅度超越生物大脑，也称神
经形态计算。”黄铁军说。类脑计算
试图模拟生物神经网络的结构和
信息加工过程。它在软件层面的尝
试之一是脉冲神经网络（SNN）。现
在深度学习一般通过卷积神经网
络（CNN）或递归神经网络（RNN）
来实现。“CNN和 RNN都属于人
工神经网络， 其中的人工神经元，
至今仍在使用上世纪 40年代时的
模型。 ”黄铁军说，虽然现在设计出

的人工神经网络越来越大，也越来
越复杂，但从根本上讲，其神经元
模型没有太大改进。

另一方面，在深度学习人工神
经网络中，神经元之间的连接被称
为权值。 它们是人工神经网络的关
键要素。 而在脉冲神经网络中，神
经元之间却是神经脉冲，信息的表
达和处理通过神经脉冲发送来实
现。 就像我们的大脑中，有大量神
经脉冲在传递和流转。 黄铁军表
示，由于神经脉冲在不停地传递和
流转，脉冲神经网络在表达和处理
信息时，比深度学习的时间性更突
出，更加适合进行高效的时空信息
处理。

也有人从硬件层面去实现类
脑计算，比如神经形态芯片。 2019
年 7 月，英特尔发布消息称，其神
经形态研究芯片 Loihi 执行专用
任务的速度可比普通 CPU 快
1000倍，效率高 10000倍。“在对
信息的编码、 传输和处理方面，我
们希望从大脑机制中获得启发，将
这些想法应用到芯片技术上，让芯
片的处理速度更快、 水平更高、功
耗更低。 ”吴华强也在进行神经形

态芯片相关研究，他介绍说，在传统
的冯·诺依曼架构中，信息的处理和
存储是分开的，而人的大脑在处理
信息时， 存储和处理是融为一体
的。

谈到类脑计算的进展，黄铁军
说， 目前类脑计算仍在摸索阶段，
还缺乏典型的成功应用。 但商业
公司已经嗅到味道， 相关技术获
得规模性应用可能不需要太长时
间。“现在的神经形态计算还比
较初步， 它的发展水平跟现有主
流人工智能算法相比， 还存在一
定差距。 ” 中科院自动化所研究
员张兆翔接受科技日报记者采访
时认为， 但作为一种新的探索方
式，应该继续坚持，因为它可能就
是未来人工智能技术发展的重要
突破口。

深度学习正遍地开花，但
它可能并非人工智能的终极
方案。 无论是学术界还是产业
界，都在思考人工智能的下一
步发展路径：类脑计算已悄然
成为备受关注的“种子选手”
之一。

温馨提示：集齐本专栏全年剪报可兑换科普礼品（具体兑换时间及方式将于 2020 年第四季度择期在报纸上刊登通知）

类脑计算悄然走红

12 月 25 日，全国首家由森
林公安和科研机构联合组成的
东北虎豹安全暨生态资源保护
联调指挥中心在吉林省珲春市

成立。 该中心是由国家林业和
草原局东北虎豹监测与研究中
心同珲春森林公安局共同组建
的。联调指挥中心有效发挥科研

机构和森林公安双方的工作优
势，形成科学预判、预防为主、打
防结合的有利工作局面，打击破
坏野生动植物资源及野生动物
栖息地环境违法犯罪活动，将有
效保护东北虎豹等野生动物。

保护联动协作机制的主要
内容有： 研究中心和珲春森林
公安局在研究中心内设立自然
资源保护联调指挥中心， 在联
合巡护、 处置野生动物重大警
情（事件） 时成立联合指挥小
组， 共同开展巡护和警情（事
件）处置工作；珲春森林公安局
各所属部门要在职权范围内依
法保护研究中心在东北虎豹公
园珲春国有林区内的正常科研
活动和设备安全， 依法严厉打
击破坏科研设备违法犯罪行
为； 研究中心在工作中发现可
疑情况或者案件后， 要立即向
珲春森林公安局予以通报或者
报案， 同时要提供必要的技术
支持； 为提升快速反应和侦查

破案能力， 研究中心为珲春森
林公安局提供 700 兆远程监控
设备实时信号传输及相关设
备，同时提供相关的技术支持。

国家林业和草原局东北虎
豹监测与科研中心主任葛剑平
说：“两家单位要充分利用东北
虎豹安全暨生态资源保护联调
指挥中心这个协作平台，加强统
筹协调，强化管理运行，积极探
索创新，深挖合作内涵，充分发
挥森林公安机关的打击犯罪职
能和科研中心的科技支撑作用，
有效提升虎豹保护和生态资源
保护水平，努力开创珲春乃至全
国东北虎豹保护工作新局面。 ”

吉林省珲春市地域环境特
殊，东与俄罗斯接壤，西与朝鲜
毗邻， 既位于东北虎豹国家公
园核心区域内， 又与俄罗斯的
虎道相连。 根据国家林业和草
原局东北虎豹监测与科研中心
的研究成果， 近年在珲春林区
监测到的东北虎种群至少 27

只、东北豹种群至少 42 只。 近
两年来， 珲春森林公安局大力
加快生态资源防控体系建设步
伐，通过常态化管控、党政军警
民合力动保、 合力治林等一系
列举措， 有效提高了林区群众
爱护环境、 保护野生动物的意
识， 辖区内东北虎豹种群不断
扩大， 野生动物繁衍生息环境
愈发优良。

珲春森林公安局局长刘文
军说：“成立东北虎豹安全暨生
态资源保护联调指挥中心，我
们森林公安与科研机构将围绕
共同目标，在信息共享、联合防
控、科学巡护、精确打击等方面
全方位展开合作， 统筹发挥双
方优势，实施互通联动，必定会
形成 1+1＞2 的强大合力，大踏
步推进东北虎豹及其它生态资
源保护工作。 ”/魏静李军俊记
者 韩玉红 报道 国家林业和草
原局东北虎豹监测与研究中心
和珲春森林公安局供图

全国首家东北虎豹安全暨生态资源保护联调指挥中心在珲春成立

有效保护东北虎豹等野生动物

温馨提示：集齐本专栏系列报
道剪报可兑换养生乐活礼品（具体
兑换时间及方式将于 2020 年第一
季度择期在报纸上刊登通知）

长春逸康苑里的故事

温馨提示：集齐本专栏系列报道剪报可兑换养生乐活礼品（具体兑换时间及方式将于 2020 年第一季度择期在报纸上刊登通知）

长春逸康苑养老康复中心地
址：长春北湖科技开发区鑫盛大
路与北远达大街交会

电话：81062777
��15584189955

无论何时， 只要你来到逸康
苑养老康复中心一号楼的一楼大
厅，都会看到干净透亮的地板，整
洁如新的扶手， 这些都是住在一
栋的刘振学老人打理的。

吃过午饭， 刘振学正擦拭着
走廊里的扶手， 看见从房间里出
来的李淑芳院长， 刘振学连忙放

下手中的抹布， 快速走过来握住
了李院长的手， 目光真诚像个孩
子，诉说着今天发生的事。

李淑芳院长说：“入院之前，
刘振学老人就患上了小脑萎缩，
智力退化，就像个孩子，刚来到养
老院的时候，由于没什么事干，总
变了法地惹祸， 时不时就偷跑出
去，让护理人员十分头疼，护理人
员实在没办法，就找到了我，让我
帮着想想办法。 ”

李淑芳院长想了半天， 找到
了一个解决的好办法: 既然老人
无聊，那就给老人找点事情做，得

知刘振学老人爱干净， 李淑芳院
长便叫人给了刘振学一块抹布，
让他擦一栋一楼的走廊， 刘振学
特别听李淑芳院长的话， 在李淑
芳院长安排下， 刘振学每天都在
一楼走廊转悠，擦得有模有样。

“其实哪用他擦什么，保洁人
员都擦得非常干净了， 就是逗老
人玩，不让他无聊。 ”李淑芳院长
笑着说，一直以来，逸康苑养老康
复中心都十分注重老人的身心康
养， 保障院内老人的精神文化需
求， 致力打造吉林省内首家以乐
趣、乐和、乐观、乐活、乐享、乐园

为主题的四星级生态养老康复中
心， 为每位入住的长辈营造颐养
身心、退而不休的快乐生活，让老
人实现“老有所养、老有所医、老
有所乐、老有所为、老有所学、老
有所靠、老有所安”。

刘振学的家里条件并不好，
住了一段时间后， 家里便承担不
起在养老中心的费用， 儿女们就
想把他接回家里去， 但刘振学十
分抗拒， 李淑芳院长在得知情况
后，积极和刘振学的儿女沟通，最
后降低了一些的费用， 让刘振学
得以安心地在逸康苑安养晚年。

“人们都说，做养老工作是一
个良心活，其实真是这样，要用真
心去对待老人， 现在我每天看见
老人们开心快乐地生活， 我就觉
得很满足， 什么困难也就不是困
难了。 ”李淑芳院长说道。

/记者 刘文正 报道

让老人安心度晚年


